

**Informe sobre la 1.^a Reunión del
Grupo de Discusión sobre Cafés
Especiales**

1. La Directora Ejecutiva, Dra. Vanúsia Nogueira, dio la bienvenida a todos los participantes a la primera reunión del Grupo de Discusión sobre Cafés Especiales que tuvo lugar el día 13 de marzo de 2024.
2. Estuvieron presentes representantes de los siguientes Miembros: Brasil, Camerún, Colombia, El Salvador, la India, Indonesia, Panamá y UE-Italia.
3. La Directora Ejecutiva compartió la siguiente definición de café de calidad especial de ocho años antes: "Granos libres de impurezas y defectos que tienen atributos sensoriales diferenciados. Estos atributos, que incluyen una bebida limpia y dulce, y un cuerpo y acidez equilibrados, le dan a la bebida una puntuación de más de 80 puntos en un análisis sensorial. Además de la calidad intrínseca, los cafés especiales deben tener trazabilidad certificada y cumplir con los criterios de sostenibilidad ambiental, económica y social en todas las etapas de producción". También destacó que la definición no distinguía entre los Arábica y Robusta.
4. Además, la Directora Ejecutiva compartió una definición adicional de la Asociación de Cafés Especiales (*Specialty Coffee Association; SCA*), lo que permitió a los miembros del Grupo de Discusión comprender el amplio alcance de los cafés especiales: "Los cafés especiales pueden existir consistentemente a través de la dedicación de aquellas personas que han hecho de la calidad su más alta prioridad. Este no es el trabajo de una sola persona en el ciclo de vida de un grano de café; la calidad especial solo puede obtenerse cuando todos los involucrados en la cadena de valor del café trabajan en armonía y mantienen un gran enfoque en los estándares y la excelencia de principio a fin". A continuación, destacó lo que significaba trabajar con cafés especiales en cada paso de la cadena de valor mundial del café.
5. La delegada de Panamá compartió que su país se centraba principalmente en la calidad más que en la cantidad debido a su limitado tamaño geográfico, destacando que el instituto

nacional del café podría beneficiarse enormemente de más investigación y desarrollo, y que las herramientas para la comercialización y promoción de los cafés especiales también eran necesarias.

6. El delegado de la UE-Italia indicó que el Instituto de Calidad del Café también tenía proyectos sobre cafés especiales y que World Coffee Research estaba realizando investigaciones para mejorar la genómica del café.

7. El delegado de Brasil sugirió invitar a los directores/presidentes de las asociaciones nacionales de cafés especiales a las reuniones del Grupo de Discusión para darles la oportunidad de presentar las áreas en las que sus organizaciones pudieran tener carencias y también la dirección en la que el Grupo de Discusión debería dirigirse potencialmente para satisfacer sus necesidades. También hizo hincapié en cómo aumentar la sostenibilidad dentro del sector de los cafés especiales, por ejemplo, mediante el aumento de la especialización. Por último, destacó la necesidad de tener estadísticas sólidas sobre los cafés especiales a través, por ejemplo, de un vehículo similar al Certificado de Origen de la OIC, destacando que esto fomentaría el consumo y conduciría a una definición global estandarizada en todo el mundo. El delegado de Brasil afirmó que la información sobre los cafés especiales era muy importante, ya que abordaba el comercio y el precio del producto, al tiempo que trataba sobre la transparencia del mercado. Así, el delegado de Brasil argumentó que la agregación de datos a través de un certificado de café especial protegería al mercado de la especulación y las oscilaciones.

8. El delegado de Colombia reiteró el punto de vista de Brasil sobre la importancia de las estadísticas a lo largo de toda la cadena de valor del café.

9. La delegada de El Salvador subrayó la necesidad de tener más herramientas para permitir que los productores de cafés especiales se posicionen mejor en el mercado. Con este fin, mencionó que el Grupo de Discusión debería centrarse en mejorar la difusión de las mejores prácticas y técnicas agrícolas para abordar la demanda, como la orientación sobre comercialización. Además, compartió la necesidad de tener una mayor transparencia del mercado para permitir que los productores atendieran las demandas cambiantes. Por último, la delegada solicitó que el Grupo de Discusión examinara formas de mejorar la forma en que las organizaciones y asociaciones de productores pueden involucrarse e incorporarse aún más en la cadena de valor mundial del café.

10. El delegado de Indonesia sugirió que los cafés especiales no se limitaran a los Arábica, sino que también incluyeran a los Robusta, dada la demanda del mercado dentro del segmento de cafés finos.

11. El delegado de la India compartió que existía la necesidad de una mayor educación entre los actores de la cadena de valor para representar mejor las cualidades de los cafés especiales.

12. La Directora Ejecutiva compartió que la definición de café especial de la BSCA no distinguía entre los Arábica y Robusta, aclarando que los métodos de producción y los procesos posteriores a la cosecha habían evolucionado mucho.

13. Además, la Directora Ejecutiva compartió información sobre los proyectos que se emprenderían en virtud del nuevo Memorando de Entendimiento con la Asociación de Cafés Especiales, incluido un programa educativo llamado "Acceso a los mercados", dirigido a los países productores. Indicó a los miembros del Grupo de Discusión que los mantendría actualizados a medida que el proyecto evolucionara.

14. En respuesta a las solicitudes de los Miembros de una mayor transparencia, la Directora Ejecutiva informó a los presentes que estaba en el proceso de organizar un seminario web dinámico sobre tendencias y consumo junto con la Asociación Nacional del Café de los Estados Unidos. El seminario web tendría como objetivo asesorar a los productores sobre cómo satisfacer la demanda de café de calidad especial.

15. Refiriéndose a los puntos del Coordinador de Estadística de la OIC, quien compartió detalles de la [Guía del café, Cuarta edición, del ITC](#), donde las diferenciaciones entre calidad especial y gourmet no se establecen internacionalmente, el delegado de Brasil reiteró que faltaba una definición estandarizada de café especial.

16. La Directora Ejecutiva tomó nota de las sugerencias hechas por todos los Miembros que asistieron a la reunión del Grupo de Discusión, en particular con respecto a los siguientes puntos:

- la necesidad de trabajar hacia una definición de café especial;
- la necesidad de examinar nuevas oportunidades de colaboración con institutos de investigación y desarrollo del café;
- la necesidad de compartir aprendizajes y descubrimientos en todo el ámbito de productores de café; y
- la necesidad de promover el consumo de los cafés especiales.

17. Para la próxima reunión, los delegados del Grupo de Discusión acordaron invitar a los jefes de sus respectivas asociaciones nacionales de cafés especiales a asistir, provisionalmente a mediados de mayo. Notaron que esto le permitiría al Grupo de Discusión evaluar sus necesidades y determinar cómo la OIC podría apoyarlos.

18. Los Miembros decidieron una fecha tentativa para la próxima reunión de mediados de mayo de 2024, cuando se establecería la frecuencia y la duración de las reuniones. Se eligió como hora preferida las 12:00 del mediodía del Reino Unido. Con respecto a los documentos, se acordó que los órdenes del día se compartirían antes de las reuniones y los proyectos de informe, después de estas.